

Extrait de la section CRÉ
du rapport annuel 2011-2012
de l'Administration régionale Kativik

SERVICE DU DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL ET LOCAL

Le Service du développement régional et local assure la liaison entre, d'une part, les stratégies de développement économique des gouvernements provincial et fédéral et, d'autre part, les entreprises commerciales et les entreprises d'économie sociale de la région. Il joue également un rôle actif dans la planification socioéconomique communautaire et la réalisation de projets. Les activités du Service peuvent être regroupées dans les trois champs suivants : le développement régional, le développement local et le développement d'entreprises.

Le Service est en grande partie financé par le gouvernement du Québec, par l'entremise de l'Entente sur le financement global de l'Administration régionale Kativik (Entente Sivunirmut). De plus, divers ministères provinciaux ainsi qu'Affaires autochtones et Développement du Nord Canada (AADNC) fournissent des fonds additionnels.

Dépenses par activité

Activité	Consolidées (\$)	Facturation interne (\$)	Total (\$)
Développement régional	4 113 943	(2 874 396)	1 239 547
Développement local	746 427	(187 500)	558 927
Développement d'entreprises	1 408 582	(434 424)	974 158
			2 772 632

Les états financiers vérifiés de l'ARK contiennent les données financières complètes sur toutes les activités de l'organisme.

Développement régional

Selon la Loi sur le ministère des Affaires municipales, des Régions et de l'Occupation du territoire, l'ARK est réputée agir à titre de Conférence régionale des élus (CRÉ) pour la région Kativik. Ainsi, l'ARK est l'interlocuteur privilégié du gouvernement du Québec et elle est considérée comme étant le principal contributeur aux projets de développement régional. Les contributions de l'ARK à cet égard consistent en de l'assistance technique et du financement versé par l'entremise du Fonds de développement régional (FDR).

Le FDR est utilisé pour financer des ententes spécifiques conclues entre le gouvernement du Québec, l'ARK et, s'il y a lieu, d'autres partenaires, ainsi que pour mettre en œuvre le plan de développement stratégique régional quinquennal. Cette année, conformément aux responsabilités énoncées dans l'Entente Sivunirmut, le Service a pu contribuer à la réalisation des activités de développement régional qui suivent.

Défense des droits des aînés

Depuis la publication de l'étude de l'Université Laval intitulée Profil socioéconomique des aînés du Nunavik (2005) et la tenue par le gouvernement du Québec en 2007 de consultations sur les aînés, l'ARK s'est efforcée d'améliorer les conditions de vie des aînés. Pour ce faire, le Service collabore avec le Comité des aînés du Nunavik, un groupe d'intervention qui se préoccupe de l'adaptation des services et des infrastructures aux besoins des aînés. Voici certaines activités accomplies cette année :

- Diffusion de renseignements – Le 1^{er} juillet 2011, Revenu Québec a commencé le versement mensuel par dépôt direct du crédit d'impôt pour solidarité aux personnes admissibles. Comme la plupart des aînés du Nunavik ne disposent pas d'un compte

- Maisons intergénérationnelles – Il avait été décidé de construire deux maisons intergénérationnelles en 2012, l'une à Umiujaq et l'autre à Quaqtq. Deux autres projets de construction de maisons intergénérationnelles ont été réalisés par la Division de la construction de la Société Makivik, avec l'aide du financement du Service, à Kuujuarapik en 2009 et à Salluit en 2010. La cohabitation intergénérationnelle permet de prendre soin des membres vieillissants de la famille de manière viable.
- 19^e Conférence des aînés inuits du Nunavik – Tous les deux ans, l'Institut culturel Avataq organise cette conférence qui permet aux aînés d'aider à orienter le travail de l'Institut. Le Service a été un important commanditaire de cet événement qui a eu lieu en 2011 à Kangirsuk.

Une voix pour les femmes et les familles

L'Association des femmes inuites du Nunavik Saturviit a été créée en 2006 pour défendre les intérêts des femmes et des familles.

En 2011, l'Association Saturviit a poursuivi son partenariat avec l'École nationale d'administration publique et l'Université de Moncton afin d'élaborer un projet de recherche visant à identifier les facteurs qui influencent les femmes à participer à la vie politique. Pour encourager les femmes d'affaires et les aider financièrement, l'Association Saturviit a également signé un contrat de trois ans avec le ministère du Développement économique, de l'Innovation et de l'Exportation (MDEIE) et le Regroupement des femmes entrepreneures du Nord-du-Québec. Enfin, l'Association Saturviit a annoncé en octobre qu'elle verserait une somme maximale de 3 000 \$ à chaque communauté pour financer des projets qui aident les femmes et les enfants, font la promotion de l'égalité ou font de la sensibilisation sur une question particulière. Les groupes communautaires et la population en général ont été invités à présenter des propositions de projet.

La promotion des arts

En 2008, le Service a offert du soutien à la création du Secrétariat des arts du Nunavik Aumaaggiivik de l'Institut culturel Avataq. Le Secrétariat Aumaaggiivik fait la promotion d'une situation économique viable pour les artistes par l'entremise du Fonds du Nunavik pour les arts et les lettres. Cette année, 19 bourses ont été accordées. Plus précisément, Qumaq Iyaituk Mangiuk d'Ivujivik a pu participer à une résidence de création à Montréal, alors que Marie Côté et Dominique Galarneau ont pu profiter d'une résidence à Inukjuak et à Kangiqsujaq, respectivement. Dix autres bourses ont été accordées dans le cadre d'un programme d'aide aux artistes de l'Institut culturel Avataq. De plus, le Secrétariat Aumaaggiivik a fait la promotion des programmes gouvernementaux auprès des artistes du Nunavik.

Le Secrétariat Aumaaggiivik supervise le Studio de joaillerie d'Inukjuak, où une formation professionnelle est offerte par la Commission scolaire Kativik (CSK). Le studio

comprend un nouvel atelier sur les matières organiques et d'autres ateliers sont prévus. Le Secrétariat Aumaaggiivik a aussi continué d'aider l'atelier annuel sur les arts de la Société Makivik, lequel a eu lieu cette année à Akulivik. Enfin, il a participé à divers spectacles, expositions et concerts en collaboration avec des organismes prestigieux tels que l'Orchestre symphonique de Montréal, les Grands Ballets Canadiens, ainsi que divers musées régionaux et nationaux.

Programme de bons de nourriture

Par l'entremise du FDR, le Service a coordonné plus de 1,5 million de dollars pour le Programme de bons de nourriture. Cette initiative de l'ARK aide les personnes dans toutes les communautés qui reçoivent de l'aide de dernier recours, les aînés sans emploi ainsi que les diabétiques. Depuis 2004, l'ARK a accordé 9,4 millions de dollars par l'entremise du Programme. Toutefois, il est possible que le FDR ne puisse pas financer le programme jusqu'à la fin de 2012 et il faut considérer d'autres sources de financement.

Développement du secteur agroalimentaire

Ce secteur est caractérisé par un certain nombre de facteurs uniques, dont la chasse de subsistance pratiquée par les Inuits, le climat rigoureux, l'éloignement, les coûts élevés de transport et de fonctionnement, ainsi que l'application limitée de la réglementation sur les aliments. En vue d'accroître la sécurité alimentaire dans la région, le Service a mis l'accent cette année sur des initiatives misant sur le potentiel agricole, la production en serre et la transformation des aliments. Voici quelques-uns des projets sur lesquels le service s'est penché cette année :

- Un projet de serre à Kuujuaq visant à déterminer quelles technologies, quel concept et quel type de plantes conviennent le plus à la culture commerciale dans la région.
- Le fumoir Isirisivik Smoked Fish a commencé à produire il y a trois ans de l'omble chevalier fumé. Cette année, l'entreprise a rénové et agrandi ses infrastructures créant ainsi de nouvelles possibilités d'emploi à Kangiqsujaq.
- Nunavik BioSciences a construit une usine de transformation d'algues permanente à Kangirsuk. L'entreprise devrait fournir des emplois saisonniers dans le domaine de la fabrication de produits de beauté à partir de différentes espèces d'algues.
- Le nouveau Réseau bioalimentaire du Nord-du-Québec a été créé afin de faciliter l'échange d'information sur les technologies et des innovations dans le domaine du bioalimentaire entre la municipalité de Baie-James, l'Administration régionale crie et l'ARK.

Économie sociale

L'ARK a signé une entente avec le ministère des Affaires municipales, des Régions et de l'Occupation du territoire visant à développer et à renforcer l'économie sociale. Définie comme étant un ensemble d'activités et d'organismes issus de l'entrepreneuriat collectif, l'économie sociale vise à servir les communautés plutôt que de simplement engendrer des profits. En 2011, un comité technique composé d'intervenants régionaux, dont le Centre local de développement Kativik (CLDK), a commencé à planifier des ateliers pour les entreprises et organismes d'économie sociale, ainsi qu'à élaborer un

plan de promotion (bulletin, annonces radiophoniques et site Web) pour cet important secteur.

Autres activités

Divers ateliers ont eu lieu, dont un événement de deux jours organisé par le Service, la Société Makivik, AADNC et le CLDK et qui avait pour but de donner des renseignements sur la Stratégie d'approvisionnement auprès des entreprises autochtones. En outre, une consultation du MDEIE sur l'entrepreneuriat autochtone a été organisée par la Société Makivik. Lors de la consultation, les participants ont discuté des obstacles auxquels sont confrontés les entrepreneurs au Nunavik, dont les coûts élevés des infrastructures et des taxes municipales et la faible accessibilité aux contrats gouvernementaux.

Par ailleurs, des plans techniques et des analyses de sol ont été réalisés pour de nouveaux centres de la petite enfance. Par l'entremise du FDR, le Service contribue à un projet triennal visant la construction et l'agrandissement de centres de la petite enfance à Inukjuak, à Puvirnituq, à Salluit, à Ivujivik et à Kangiqsualujuaq. Des contributions provenant du FDR ont également été versées pour un certain nombre d'événements et de projets axés sur les communautés, dont le Centre d'information du Nunavik situé à Québec, le Festival des neiges de Puvirnituq et le festival Aqpiq Jam qui a lieu chaque été à Kuujuaq.

Développement local

En vertu de l'Entente Sivunirmut, le Service s'acquitte du mandat du CLDK qui est de faire la promotion du développement à l'échelle locale par des particuliers et des petits groupes, ainsi que par des jeunes entrepreneurs et le secteur privé, qui proposent des initiatives à caractère social. Ces initiatives ne visent pas à faire des profits, mais plutôt à répondre à des besoins particuliers des communautés. Cette année, le CLDK a fourni de l'aide financière à plusieurs municipalités, soit Kuujuarapik, Ivujivik, Kangiqsuaq, Quaqaq et Ivujivik, afin qu'elles puissent améliorer leurs services de transport collectif et adapté Usijiit. En outre, le CLDK et la CSK ont tenu en février une séance d'information, à l'intention des Nunavimmiuts poursuivant des études postsecondaires à Montréal. La séance d'information a souligné l'importance des jeunes Nunavimmiuts dans le développement actuel et futur de la région.

Développement d'entreprises

Chaque année, l'ARK accorde des contributions et des prêts à des entreprises commerciales et à des entreprises d'économie sociale. Cette année, dix d'entre elles ont pu prendre de l'essor et quelques-unes ont démarré leurs activités. Grâce aux programmes de développement économique de l'ARK, le Service a accordé 268 192 \$ à cet effet. Ce financement représente 46,1 % des coûts totaux des projets. Ces efforts de développement ont notamment permis d'achever plusieurs projets entamés en 2010 dans un certain nombre de secteurs, dont la vente au détail, les services, le tourisme et l'exploitation de produits marins. Grâce aux investissements qui ont été faits cette année, quatre emplois seront maintenus et 16 autres créés au cours des deux prochaines années dans la région.

Une bonne partie de ce financement de développement d'entreprises a été tirée de la deuxième phase du Fonds Makigiarutiit, lequel avait initialement été mis en place de 1999 à 2003 afin de stimuler les entreprises privées. La deuxième phase du Fonds a été annoncée lors de la Conférence Katimajit qui a eu lieu en 2007 et incluse dans l'Entente de développement économique et communautaire qu'ont signée le

gouvernement du Québec et l'ARK. Selon une nouvelle politique d'investissement, le Fonds offre des prêts, des garanties de prêts et des investissements en actions privilégiées pour les infrastructures et l'équipement de nouvelles entreprises, ainsi que pour des projets de développement qui répondent à des situations particulières et cycliques.

Toujours en ce qui a trait aux activités de développement d'entreprises, le Service a offert des conseils en gestion à sept entreprises œuvrant dans les secteurs de la vente au détail et des services, ainsi que dans certains secteurs des services sociocommunautaires. Il a aussi versé une contribution à l'Association touristique du Nunavik pour la réalisation d'une campagne publicitaire en collaboration avec Tourisme Québec, l'enrichissement d'une banque de photos touristiques, ainsi que la production de matériel promotionnel et de la documentation touristique variée incluant des DVD et des brochures. Le Service a également offert un soutien financier à la Société d'investissement du Nunavik afin de l'aider dans ses efforts de restructuration et au Fonds d'exploration minière du Nunavik pour ses activités courantes et frais d'administration.

Personnel et formation

Pour s'acquitter de ses rôles et responsabilités, le Service compte sur neuf postes à temps plein. Certains employés ont suivi une formation en vue d'acquérir des compétences en art oratoire, en services d'accueil (tourisme) et en incubation d'entreprises.

Objectifs pour 2012

L'an prochain, le Service tâchera, entre autres, d'atteindre les objectifs suivants :

- Financer la construction d'une maison intergénérationnelle à Umiujaq et à Quaqtq.
- Aider l'Association Saturviit à mettre en œuvre le Plan d'action gouvernemental pour l'égalité entre les femmes et les hommes.
- Mettre en œuvre une stratégie pour faire la promotion de l'économie sociale.
- Mettre en branle trois projets dans le secteur agroalimentaire (bioalimentaire) et accroître l'intérêt du public.
- Faire la promotion de la Stratégie québécoise de l'entrepreneuriat au sein du milieu des affaires régional.